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Compte rendu Ag 2020
Compte rendu ASSEMBLEE GENERALE du 
11/09/2020

PRESENTS
ADONETH Luc  Maire de Châtenois
AUBRY Sabine  salariée  
BONNET Anaëlle  salariée Maison de la Nature 
CHRISTEN JC  Club vosgien  
CONTICH Marie-Ange  membre individuel
DEMANGEAT Catherine  commune d’Ostheim
DETTWYLER Luc  conseil municipal MUTTERSHOLTZ
ETTWYLER Marie  membre  
FRITSCH Jacky  SAVA   
GAUDIN Bertrand  Alsace nature  
GERBER Denis  Directeur de la Maison de la nature 
GERBER Sylvie  membre individuel 
HAVET Florentin  stagiaire BPJEPS  
HENRARD Marc  membre individuel 
HORNY GONIER Marianne  région GRAND EST
IMHOFF Bastien  salarié Maison de la Nature
JAMET Arnaud   CAKCIS  
KAUSS Alain  bénévole MNRAC  
KAPPEL Thomas  Expert-comptable cabinet Gestion et 
stratégies 
KIEFFER Jean-Thomas  salarié Maison de la nature 
KILCHER Martine  commune de Muttersholtz 
KOENIG Benoit  membre individuel
LANGLAIS Céline  ARIENA  
LATRON Delphine  salariée Maison de la nature 
LESTEVEN Elisabeth  ARIENA  
MOSSER Mireille  CCRM

NOEL Margaux  salariée  
RENAUDET Clément  Vice-Président de la Maison de 
la nature 
RINGEISEN Christophe  association des apiculteurs de 
Muttersholtz
SALOMEZ Isabelle  stagiaire MNRAC 
SCHNITZLER Bruno  Commissaire aux comptes
SCHUNCK Jacqueline  CCRM  
SPIHLMANN Jean Paul  association de pêche
TREMELLAT Marielle  Présidente de la Maison de la 
nature   
WEBER Renée  membre individuel  
WEBER Richard  membre individuel 
WILD  Jean –François   bénévole MNRAC  
WOTLING Philippe  COMCOM SELESTAT 
ABSENTS EXCUSES
MAAS Pierre Jean membre individuel
AUBRY Christelle  membre individuel
BARSEGHIAN Jeanne invitée, maire de Strasbourg
BASS Hubert arboriculteurs de Muttersholtz
BICHAIN Jean Michel invité, Société d’histoire 
naturelle
CABALION Jean membre personne morale SMCA
CHEVASSUS Aurélie invitée, OT grand Ried
CHRIST Jean Louis invité, maire de Ribeauvillé
COLLIN Joseph salarié
DEYBACH Claude invité, OT Mont Sainte Odile
DUCORDEAUX Marie Line invitée, maire 
d’Albé
ETTWILLER Adrien membre individuel
FABER Roland membre individuel

HAULLER Claude invité, comcom pays de BARR
HERTH Antoine invité, Député
HOUDAYER Philippe membre de droit CD67
HUBER Claude invité, maire de Saint Hippolyte
HUG Gérard invité, Président OT Rhin Brisach
KAISER Elisabeth membre individuel
KIEFFER Vincent invité, comcom pays de BARR
KLACK Daniel invité, maire de Riquewihr
LEBLANC Mathilde salariée
LEVY Marc invité, ADT
MARTIN Dominique invitée, maire d’Artolsheim
MEMHELD Christian invité, maire de Bindernheim
MEYER Anne invité, OT Pays de BARR
PFANN Lionel invité, maire de Villé
RIEDINGER Denis invité, comcom Basse Zorn
RISCH André invité, maire de Bernardvillé
ROCHEGUNE Thierry invité, DRDJSCS Grand Est
SAPTE Michelle membre individuel
SCHLUSSEL Benoit invité, maire de Turckheim
SCHNEIDER Céline salariée
SCHWARTZ Jean Claude membre individuel
SCHWEBEL Christelle invitée, OT Mont Sainte Odile
STAMILE Umberto membre personne morale 
commune GUEMAR
WALDVOGEL Marie Odile membre individuel
WINDENBERGER Bernard membre de droit 
ARIENA
WIRA Michel invité, maire d’EBERSHEIM
WITH Rémy invité, Pdt par intérim CD68
WEBER Renée membre individuel
KEMPF Emilie salariée

L’Assemblée Générale Ordinaire est ouverte à 18h, par la Présidente 
Marielle Tremellat. 

Approbation du compte-rendu de l’Assemblée Générale 17/05/2019 : 
Le compte-rendu avait été transmis par messagerie électronique aux membres de 
l’association. Il n’a pas été émis de remarques à son sujet. 
Il a été adopté à l’unanimité. 

Rapport moral de la Présidente : 
Dans son rapport moral, la Présidente, Marielle Tremellat remercie les personnes 
présentes : élus, partenaires (financiers ou liés à des projets), bénévoles actifs, membres 
et salariés de la Maison de la Nature. Mais aussi merci à nos usagers.
C’est le 6ème rapport moral pour notre Présidente, le dernier de son 2ème mandat.
La Maison de la nature est vivante et toujours en vie.
En 2019 nous avons rencontré des hauts et des bas, nous avons eu de belles surprises, 
des problèmes, un bon rapport financier, c’est une année satisfaisante, à renouveler.
Nous allions poursuivre cet élan en 2020, mais c’était sans compter sur «  l’imperma-
nence de la vie » avec la crise sanitaire du covid qui a donné un grand coup de frein à 
toute la société.
En 2020, à cause de cette crise sanitaire, il y a eu un arrêt total des activités pendant un 
certain temps, il y a aussi eu des élections municipales, et plus proche de nous la fracture 
de notre Directeur Denis GERBER.
La période est incertaine, le budget prévisionnel de 2020 est déficitaire, l’Education 
Nationale n’a pas permis les classes vertes. La seule certitude est qu’il faut se démener 
pour maintenir la bateau à flot.
Nous rencontrons des nouveaux élus, merci à eux de nous accueillir.
Salve d’applaudissements pour nos bénévoles et nos salariés.

Rapport d’activité 2019 : 
L’année 2019 est une bonne année . les chiffres de fréquentation en jours : 
Scolaire classe de découverte : 4035  Scolaire classe à la journée : 3037 
Animation en classe PEJ : 250  Animation en classe comcom : 1958 
Formation pour adulte : 346

Jean-Thomas KIEFFER, notre responsable pédagogique, 
présente les activités scolaires :
Nous avons accueilli des classes ULIS, comme les enfants sont peu nombreux, ils se 
mêlent aux autres classes et les enseignants sont très contents car ils observent un 
grand gain en autonomie.
Nous amenons les élèves à découvrir scientifiquement le monde des abeilles, pour cela 
l’association des apiculteurs nous prêtent des vareuses taille enfant, merci beaucoup !
Notre milieu est riche en eau, nous avons des activités autour de l’eau et quel plaisir 
d’avoir le droit de mettre les pieds dans l’eau. Nous avons beaucoup de citadins 
(Strasbourg…) qui en profitent.
JT KIEFFER nous parle du projet qui a été effectué autour du lac de canotage de Sélestat, 
avec l’école quartier ouest de Sélestat en lien avec le collège MENTEL, projet financé par 
la comcom de Sélestat pour l’école et  via un PEJ pour le collège. Ce projet de sentier 
autour du lac de canotage, avec présentation de la faune, la flore, de gestes éco citoyens 
(déchets...) a permis de faire un lien entre les élèves de primaire futurs collégiens et le 
collège.
Jean-François (Jeff) DUSART, formateur animateur en alimen-
tation durable présente les projets alimentations
Jeff a travaillé en 2019 dans les collèges sur le thème de l’alimentation «  mangeons 
sain, jetons moins », ce n’est pas la 1ère année du projet.
Au collège de Benfeld en 2019, il y a eu un travail autour du jardin, et une dynamique 
de groupe dont le CPE, le gestionnaire, des élèves ont participé. Notamment dans la 
création d’un « qui fait quoi ? » au sein de l’établissement.
On propose aux élèves en permanence fin de matinée de participer à l’alimentation : bar 
à salades, spirale automatique. Les élèves cueillent le romarin pour le rôti du lendemain. 
On a semé des tournesols géants.
Sur les collèges de Marckolsheim et de Benfeld on a planté une petite bande de céréales, 
cela fait un travail sur la découverte des céréales, mais aussi on utilise leur tige comme 
paille. Concernant les formations des cuisiniers de collèges : on sort de la cuisine, on va 
sur le terrain, voir les producteurs, on se questionne aussi sur la consommation d’eau 
et le lavage.
On travaille sur la création d’un herbier, herbe aromatique, les ouvrir aux céréales, aux 
légumineuses, aux fleurs comestibles pour le bar à salade (alliance du beau et du bon)
Il y a une suite logique avec les saisons : on fait de la soupe avec la production du jardin.
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Denis GERBER remercie les partenaires de ses projets  : la Région Grand Est à travers le 
projet de territoire, le Département Bas-Rhin avec l’AMI « mangeons sain jetons moins » et 
« espaces naturels sensibles », ainsi que les com.coms.
Secteur vacances 
Nous avons accueilli 6801 journées dans ce secteur.
Les colonies de vacances en été ont été presque complètes en 2019, les accueils de loisir 
à la journée ont également très bien fonctionné (1447 journées), il y en avait à chaque 
petites vacances, sauf noël.
Concernant les sorties grand public : 1056 participants
Nous ne comptabilisons plus le secteur « tourisme » depuis 2015, car la fréquentation du 
Sensoried est si importante qu’on ne peut pas le faire figurer sur le graphique !
Jean-Thomas KIEFFER présente les colonies de vacances.
Nous avons fait une colo « ado » 14-17 ans, la dernière fois que nous avions organisé cette 
colo, c’était en 2012, car c’est un public difficile à mobiliser, avec souvent des inscriptions 
de dernières minutes. Donc une organisation compliquée. Par contre c’est un groupe super 
dynamique sur place.
En 2019 nous avons accueilli 2 mini camps dont un de la région parisienne, qui souhaitait 
à la base juste un hébergement pour aller à Europa Park. Après avoir découvert notre site, 
ils sont motivés pour revenir chez nous, même sans Europa Park.
Grâce à nos relations avec le CAKCIS, les activités aquatiques type stand up paddle, ou 
canoé sont très appréciables l’été dans nos colos.
Les accueils de loisir à la journée sont programmés 1 semaine pendant les vacances 
scolaires en février, avril, dernière semaine d’août et Toussaint.
Il n’est pas obligatoire de prendre toute la semaine, c’est à la carte. Ces accueils sont 
très prisés par les locaux, nous refusons souvent du monde.  En 2019, nous étions dans 
l’ambiance « gaulois » avec l’intervention de l’association « médiomotrici » qui complète 
le thème.
Anaëlle BONNET présente le secteur grand public 
En 2019, toutes les sorties du programme « Nature au Fil des Mois » ont été effectuées, 
avec une moyenne de 12 participants par sortie sur les 15 places. 
On peut souligner l’implication de nos partenaires locaux, mais aussi (et de plus en plus 
chaque année) de nos bénévoles, tel que lors de la balade contée ou de la cueillette de 
champignons.
Le programme éco tourisme est concentré sur les mois de juillet et d’août.
C’est toutes les semaines, le même programme qui revient.
Il y a une permanence d’accueil éco touriste, le grand public cherche des infos sur le 
Sensoried et sur ce qu’il y a à faire en centre Alsace. Cette permanence d’accueil a été 
assurée par nos bénévoles, un grand merci à eux.
En 2019 il y a eu 908 h de bénévolat, cela représente des heures de vannerie, réunions, 
accueils écotouristiques, 2 «  trocs », conférences, jeudi vannerie (de novembre à mars), 
cassage de noix, fabrication de bredele (pour vendre dans le distri sentier pieds nus), tenue 
de stand (Made in Alsace, parfum de printemps, Ried expo, Jardins de Gaïa, forum CE)
Il y a eu 17 nouvelles adhésions en 2019.
Delphine LATRON présente l’accompagnement des territoires.
Delphine remercie l’équipe car il y a une bonne ambiance au travail.
Son secteur cherche à accompagner le changement du monde, aider à s’adapter, être en 
capacité de trouver des solutions et d’être réactif.
Souvent les participants sont très créatifs.
Le pôle conception a des projets pour plusieurs années.
Concernant le sentier pieds nus Sensoried, il n’y avait pas de nouveauté en 2019, sauf la 
plaquette, tout est reporté  à 2021.
Revenez en 2021, il y aura des nouveautés, notamment de très belles photos de notre 
bénévole Riedmann.
Concernant le projet « MUTTERSHOLTZ 2050 », le plan d’action citoyen est concret, avec 
une fabrique à projets dont la réflexion s’achèvera fin octobre 2020.
Il y a déjà eu de belles initiatives  : jardin partagé, troc livre le jeudi, café littéraire, club 
couture. Merci à tous les habitants qui s’impliquent sur le plan personnel.
Nous avons obtenu le: « trophées d’initiative citoyenne », belle fierté.
Avec le PETR, il y a une démarche de « PAT » : plan alimentation sur le territoire.
On travaille sur la production et la consommation alimentaire à l’échelle du territoire. 
En 2019, nous avons organisé un forum à la salle Sainte Barbe à Sélestat, environ 100 
personnes y ont participé. En 2020, nous continuons cette dynamique avec les nouveaux 

élus. Nous avons identifiés de nouveaux projets : laiterie collective, restauration scolaire.
En outre nous organisons des soirées participatives.
Delphine et son collègue Bastien participent également à la formation DEJEPS de l’ARIENA.
Sur la commune de Muttersholtz, le secteur de Delphine et Bastien travaille aussi sur la 
biodiversité.
Concernant le travail TVB champ du feu, il y a lun projet d’interprétation sur les communes 
de Saint Martin, Albé, Maisonsgoutte et Breitenbach.
Autre projet  : actuellement, nous menons une démarche de développement durable au 
sein de SB CONSEIL, cabinet d’expert-comptable et commissaire aux comptes. Ce cabinet 
n’est pas sur notre territoire, mais nous avons été sollicités par M. Bruno SCHNITZLER, notre 
Commissaire aux comptes.
Sur le collège de Sundhouse, notre secteur travaille à la création d’une équipe d’éco 
responsables au sein de l’établissement, afin de pousser encore plus loin la pratique de 
la restauration durable.
Le « sentier de la transition » de Muttersholtz a été inauguré en juillet 2019.
Muttersholtz associe les habitants pour aménager les abords de la salle des fêtes.
Avec la crise sanitaire, notre secteur n’a pas eu de franche annulation, mais des décalages 
dans le temps.
Delphine fait un appel aux nouveaux élus : si vous avez des projets, venez nous voir, il y  a 
des choses intéressantes à faire pour le territoire.
Denis GERBER remercie les partenaires, les salariés, certes il règne une bonne ambiance, 
mais toujours studieuse.
Merci mille fois aux bénévoles, il y a un nouveau développement, très dynamique, un vrai 
coup de main, pour l’ouverture du Sensoried, pour les mises sous plis 
Les 2 premiers rapports sont votés à l’unanimité.
Rapport financier 2019
M. Thomas KAPPEL, notre expert-comptable présente les comptes.
Le résultat est de 27180€, très bonne année.
L’effectif moyen est de 16.3 ETP.
La trésorerie au 31/12/2019 est de 42758€, ce qui permet d’aborder positivement 2020.
Analyse selon les activités :
Subventions : stable +2.1%
Cotisations : augmentation de 38%
Don : diminution de 31%
Reprise des fonds dédiés : méthode démarrée en 2018
Les ressources ont augmentées.
Si on regarde l’activité globale, les produits de fonctionnement ont augmenté de 8.7% 
alors que les charges de fonctionnement n’ont augmenté que de 6.6%.
Les charges de personnel n’ont presque pas augmenté, seulement de 0.6%, ce qui est très 
peu. Le résultat de l’exercice a augmenté de 254% en passant de 7668 en 2018 à 27180€ 
en 2019.
Le solde de trésorerie au 31/12 est stable (43k€ en 2018 et 42k€ en 2019)

Denis GERBER reprend la parole pour faire une approche analytique de la comptabilité, 
grâce à un outil de l’ARIENA.
Les pavés bleus sont les produits, les roses les charges, on observe que tout est à l’équilibre.
Des années précédentes, le pavé du secteur grand public était très déficitaire. En 2019 ce 
secteur est à l’équilibre et c’est super. Cela aussi grâce au fléchage de la subvention de 
l’Agence de l’eau, nous sommes même un peu excédentaires sur les autres secteurs : CVL, 
CLSH, etc
Le secteur conception demande un grand investissement en temps.
L’outil de suivi fait par l’ARIENA est très bien, on clique et le graphique apparait. Si on 
regarde le comparatif entre le prévisionnel et le réalisé, on voit que l’on est très proche de 
ce que l’on avait prévu.
Rapport du Commissaire aux comptes : 
M. Bruno SCHNITZLER, notre Commissaire aux comptes, soulève avec humour que le 
masque de Denis est assorti au graphique à colonne projeté.
Il lit les rapports officiels.
Il n’u a pas de réserves sur la certification de nos comptes, ceux-ci sont réguliers, sincères 
et donne une image fidèle. 
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Le Commissaire aux comptes lit également le rapport spécial qui rappelle les différentes 
conventions entre la Maison de la nature et les structures membres de droit au Conseil 
d’administration. 
Il remarque que c’est une bonne chose d’avoir une bonne année 2019, au vu du profil de 
l’année 2020 avec la crainte du covid.
Marielle TREMELLAT propose de voter le rapport financier : OK à l’unanimité. 
Il est proposé de maintenir le montant des cotisations cette année. Il y aura peut-être 
une légère augmentation l’année prochaine. 

Budget prévisionnel 2020 :
C’est un exercice difficile pour cette année.
Notre AG se tient en général en avril ou mai. La loi a permis de décaler jusqu’au 30/09 
(cause covid). On ne souhaitait pas faire cette AG en visio, on espérait sans les masques 
mais on doit les garder.
En 2020, l’activité s’est effondrée et il y a trop d’incertitudes. Les classes vertes d’automne 
seront-elles annulées ou transformées en classe à la journée ?
Denis nous montre un tableau prévisionnel.
Concernant les colonies de vacances en été, celles-ci ont bien fonctionné mais nous 
avons diminué le nombre d’enfants par groupe, pour respecter le protocole sanitaire 
dans chaque colo (espacement des lits, au repas, circulation sans croisement...)
Concernant les classes sur site, nous devrons peut-être encore enlever le prévisionnel 
des classes d’automne. 
Concernant le sentier pieds nus, nous ne l’avons pas du tout ouvert en 2020.
Pour le pôle conception, on aura des décalages dans le temps mais a priori fin 2020, on 
aura fait ce que l’on avait prévu.
Secteur grand public : année correcte.
Code « GP01 » : pas applicable en 2020 car le sentier  pieds nus est fermé.
Il y a un peu de charges dans tous les secteurs, même avec arrêt de certaines activités ; 
par exemple pour les colonies de vacances, nous n’avons pas d’économies de nombres 
d’animateurs, il fallait le même nombre d’animateurs, pour moins d’enfants.
CONCLUSION : en imaginant que les collectivités nous soutiennent, le bilan prévisionnel 
aura un résultat de -35k€.
On ne sait pas pour l’Agence de l’eau, on vient juste de toucher leur subvention pour 
2019.
La Région Grand Est et le Département du Bas-Rhin nous ont assuré de leurs soutiens 
avec bienveillance. Il en est de même avec la communauté de communes de Sélestat 
(même si les projets ne seront peut-être pas tous finis). Merci beaucoup !
Pour les autres comcom partenaires, pas de certitude.
Si on a une lecture pessimiste, notamment si l’Agence de l’eau ne nous soutient pas, le 
résultat peut aller jusqu’à -100k€ ! C’est une année difficile, mais c’est général pour tout 
le monde.
Heureusement que 2019 est bien, cela nous évite des problèmes de trésorerie en 2020.
Il y a eu des efforts de faits : on a fait moins d’achat, concernant le personnel, nous utili-
sons le dispositif « chômage partiel » quand il n’y a pas d’activité, nous ne renouvelons 
pas des contrats de travail, nous n’embauchons pas.
C’est la 1ère année où nous vous présentons un budget prévisionnel déficitaire.

M. SCHNITZLER, notre commissaire aux comptes, nous dit qu’il y a un fonds de solidarité 
pour les entreprises de tourisme, ainsi qu’une exonération des charges sociales sur 
demande.
Denis explique que nous avons fait la demande de bénéficier du dispositif «  activité 
partielle » jusqu’au 31/12/2020, pour économiser en salaire et en charges.

Bertrand GAUDIN prend la parole, il nous dit qu’heureusement la Maison de la nature, 
salariés et bénévoles, ont toujours su innové, cherché des nouveaux projets et des finan-
cements. C’est ce qui a payé en 2019. -35k€ de prévisionnel semble peu, c’est un déficit 
optimiste, vu la baisse d’activité.
ON va surmonter 2020, 2021 est pleine d’incertitudes, alors que nous sommes censés 
organiser actuellement l’année 2021. La  Maison de la nature est un atout pour le 
territoire, un travail d’accompagnement reconnu au niveau national (Assemblée natio-
nale), si Muttersholtz a été capitale de la biodiversité, c’est aussi grâce à la Maison de la 
nature. Elle est très importante pour tous.

Martine KILCHER tient à excuser M Patrick BARBIER de son absence, il est retenu à une 
conférence à Lens le Saulnier. Mais elle nous relaie le message assurant que la mairie de 
Muttersholtz va continuer à soutenir la Maison de la nature, pas par charité mais car on 
a  besoin de son expertise, tant dans les projets de démarche participative que dans les 
animations scolaires et autres 

Marielle TREMELLAT explique que l’on va reprendre le travail de réflexion suite au DLA 
(dispositif local d’accompagnement), dont le thème est notre positionnement et nos 
partenariats avec les collectivités. Nous l’avions un peu laissé à cause des élections 
municipales et de la crise sanitaire, maintenant nous souhaitons nous y remettre. Les 
réflexions DLA sont des séances de réflexion concrètes dans lesquelles sont conviés les 
membres du CA, les bénévoles et les salariés volontaires.

Denis GERBER remercie les collectivités qui se sont très bien comportées avec des 
versements très rapides. On a déposé un dossier au Département de fonds spécial de 
secours, nous n’avons pas encore de répondre, ceci peut diminuer peut-être notre déficit 
au budget prévisionnel.

Élisabeth LESTEVEN nous parle d’une enquête de l’ARIENA auprès des CINE, tous ont une 
chute de leur activité de l’ordre de 50 % et un déficit budgétisé entre 30 et 70k€ pour 
2020. L’ARIENA a fait un recours auprès de l’Agence de l’eau afin que la subvention ne 
soit pas en fonction du travail effectué.

Marielle TREMELLAT propose de voter le budget prévisionnel : OK à l’unanimité. 

Renouvellement du CA :
Tous les 3 ans, nous effectuons des élections pour l’ensemble des 2 collèges : membres 
personnes physiques et membres personnes morales.
Collège membres personnes physiques
Il y a un nouveau candidat  : M Richard WEBER qui se présente, bénévole actif de la 
Maison de la nature depuis des années.
Parallèlement à cette nouvelle candidature, Alain KAUSS souhaite arrêter son mandat. 
Les autres membres souhaitent rester.
Nous procédons au vote : l’arrivée de Richard WEBER est acceptée à l’unanimité.
Le collège membres personnes physique est composé de Marielle TREMELLAT, Bertrand 
GAUDIN, Clément RENAUDET, Benoit KOENIG, Renée et Richard WEBER. 

Collège personnes morales.
Là aussi un membre souhaite arrêter et nous avons un nouveau candidat  : la SAVA 
remplace le CAKCIS. 
Nous procédons au vote : accepté à l’unanimité.

La date du prochain CA est arrêtée au 16/10/2020 à 18h, lors de cette séance seront 
votés les membres du bureau.
Concernant les membres de droit, ceux-ci ont été mis à jour par l’AG extraordinaire de 
2019. Comme ils sont désigné statutairement, ils ne sont pas élus.
L’AG se termine par un buffet convivial revisité cause covid : les grignotages sont sur des 
assiettes déjà composées en amont, pas de buffet libre-service.

Fait à Muttersholtz le 07/12/2020

La Présidente       
Le Secrétaire
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seCTeur sColaire
classes de découverte

en 2020, nous devions accueillir 35 classes. la 
situation sanitaire ne nous a permis d’en accueillir 
que 9, la dernière devait venir le 16 novembre 2020.

la Covid a fortement redistribué les cartes ; le 
confinement est arrivé au moment où la saison 
printanière aller commencer. de plus, les incertitudes 
sur l’année scolaire 2020-2021 puis l’interdiction de 
la dsden (direction des services départementaux 
de l’education nationale) d’organiser des séjours 
avec hébergement, n’ont pas permis de sauver 
l’automne. 

Toutefois, nous avons pu accueillir le collège saint 
Joseph de matzenheim sur une durée de 3 jours.

les évaluations des classes qui ont pu se faire 
(en février et en automne), sont très positives. 
les enseignants apprécient notre proposition 
d’organiser le programme en fonction de leurs 
attentes et du projet de l’établissement. Cela permet 
aux enseignants d’êtres impliqués fortement, 
pendant, mais aussi avant et après nos interventions. 

elles ont vécu :

 • pour toutes les classes accueillies, une décou-
verte du ried, du paysage prairial, de la biodiver-
sité locale et de l’origine de l’eau dans le ried (de 
surface et phréatique). 

 • une présentation de chaque repas permettant 
d’expliquer l’origine locale des produits, la 
promotion de la tomme du ried et autres 
fromages préservant le paysage, la saisonnalité 
des produits et méthodes culturales.

 • pour toutes les classes, elles ont étudié les milieux 
naturels et la biodiversité en allant dans des sites 
aussi variés que le ried de muttersholtz, l’ile 
de rhinau, l’ill*wald, les bords de l’ill, le fief du 

château du Haut Koenigsbourg…

accueil de groupes à la journée

en 2020, nous avons accueilli 16 classes sur les 73 
prévues avant la crise sanitaire Covid.

la demande de fin d’hiver était des demandes de 
collégiens et de lycéens sur l’origine de l’eau dans 
le ried (de surface et phréatique), l’analyse de la 
qualité tant chimiquement que biologiquement. 

dans le cadre des projets «ami», nous avons 
accueilli   :

 • chacune des classes pour être dans le milieu 
naturel et comprendre la notion du respect du 
vivant.

 • 2 classes du collège nd de sion, sur le paysage 
riedien et le lien entre l’homme et le paysage. 
mais aussi sur les méthodes de conservation des 
produits en réalisant concrètement un atelier de 
transformation (jus de pomme, pâte de fruits, 
confitures…) permettant aux élèves de mieux 
comprendre et d’expérimenter certaines de ces 
méthodes. 

les partenariats et interventions 
extérieures

sous cette dénomination, on retrouve les 
Communautés des Communes (du ried de 
marckolsheim, de sélestat et de la vallée de villé), les 
peJ, l’accompagnement des collèges, les dispositifs 
natura 2000 et Trame verte et bleue autour du 
Champ du feu.

Ceci représente 216 demi-journées réalisées. Tous 
les projets débutés avant mars 2020 se sont réalisés 
sur la période de septembre à décembre 2020 :
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TOTAL 2020 19 251 5 444 8 540 466 505 681 28 28 528 2 129 1 760 917 1012 227 260

TOTAL 2019 26 122 15 404 18 938 617 884 1474 1285 2293 1719 4847 2935 549 1351 413 573

rApport d’ACtivité 2020
le nombre de journées stagiaires pour l’année 2020 est en chute par rapport à 2019, ceci dû au contexte 
sanitaire. dans le tableau ci dessous, un comparatif mois par mois montre bien cette influence.
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 • sur les espaces naturels du Centre alsace, sur les 
territoires de la Communauté de commune de 
sélestat (ried de muttersholtz, de l’ill, de sélestat, 
piémont, territoire du Haut-Koenigsbourg …), 
de la vallée de villé (mares de dieffenbach 
au val, bord du Giessen…) et du ried de 
marckolsheim (abord du rhin et forêts rhénanes 
à schoenau, ried de marckolsheim, mackenheim, 
Heidolsheim, boesenbiesen…).

 • dans les collèges de villé sur l’alimentation et le 
lien avec le territoire et d’Heiligenstein, dans la 
cadre du dispositif peJ.

natura 2000

au niveau scolaire, 8 classes des territoires de la vallée 
de villé et de pays de barr ont bénéficié d’un accom-
pagnement scolaire sur la découverte d’espèces 
patrimoniales, ainsi :

5 classes du territoire de villé (albé, saint pierre bois, 
Triembach au val, villé et saint maurice) ont étudié 
les chauves-souris tels que la barbastelle d’europe, le 
murin à oreille échancrée, le murin de bechstein…

3 classes du territoire de barr (epfig et nothalten pour 
2 classes) se sont penchées sur la vie et les moeurs du 
sonneur à ventre jaune

les interventions ont eu pour objectifs :

 • de découvrir les milieux naturels proches de l’école
 • d’étudier une espèce patrimoniale (nourriture, 

reproduction, danger…)
 • d’apprendre comment les préserver
 • de réfléchir au comportement à tenir dans les 

espaces protégés et dans la nature en général.



8

seCTeur vaCanCes
les accueils de loisirs Sans Hébergement 

en 2020, la structure n’a pu organiser que 3 alsH ; 
celui de février, d’août et de la Toussaint. seul celui 
d’avril n’a pas pu être mené. par contre nous avons 
doublé les aslH d’août et de Toussaint, passant 
d’une semaine à 2 pour fin août et octobre. Ceci 
se traduit par 643 enfants accueillis (504 enfants 
en 2019) ; ceci correspond au taux de remplissage 
des alsH de 91,85 % (93,33 %.en 2019 car moins de 
semaine)

Ces accueils se sont bien remplis car nous avons 
doublé les semaines en août et surtout à la Toussaint. 
de plus, le besoin de nature, de sortir a été grand, 
surtout après le confinement.

les Séjours de vacances

en 2020, la structure a organisé 21 séjours du 6 juillet 
au 16 août. la majorité de nos séjours se déroulent 
du lundi au samedi, à l’exception de quelques 
séjours plus courts pour les 6 à 8 ans et un plus 
long pour les 11 à 14 ans. Ces séjours ont permis 
d’accueillir 374 enfants soit un taux de remplissage 
des séjours s’élevant à 102,18%. en 2019, nous 
avons 474 enfants, soit 98,13%. Ces chiffres sont 
à relativiser dans le sens où, du fait du protocole 
d’accueil en séjours de vacances, nous n’avons pu 
accueillir qu’un maximum de 20 enfants par séjour 
et de 15 enfants si le séjour se passait sous tipi et/ou 
avait l’activité canoë, au lieu de 24 enfants par séjour 
les années précédentes. Tous nos séjours ont donc 
eu une capacité d’accueil moindre mais répondant 
à la capacité maximum du bâtiment à la lecture des 
protocoles en vigueur.

en fin d’été, nous pouvons dire que l’ensemble 
des mesures imposées, malgré leurs lourdeurs et 
l’arrivée des protocoles en dernière minute, nous 
ont quand-même permis de vivre de très bons 
séjours, les enfants ayant déjà une pratique des 
mesures barrières par les écoles et les collèges.

Concernant les inscriptions, on note qu’elles se sont 
faites principalement :

 • en  février-mars pour les personnes prudentes, 
souhaitant assurer une inscription très en amont 
(parfois suite à un echec précédent, lié au 
manque de place)

 • en juin, juste après le confinement où la 
demande de pratique collective, sortir, profiter 
des vacances pour s’éclater après un long temps 
de confinement a été très forte.

accueil de groupes à la journée

Cette activité a été fortement réduite du fait du 
protocole des séjours de vacances qui impose le 
non mélange des groupes de diverses origines.

nous avons néanmoins accueilli  2 groupes en 
août  ; ces groupes ne rentrant pas dans le bâtiment. 

les 7 autres groupes sont venus de septembre à 
décembre.

 • comme pour les classes accueillies, une présenta-
tion de chaque repas a été faite pour expliquer 
l’origine locale des produits, la promotion de la 
tomme du ried et autres fromages préservant 
le paysage, la saisonnalité des produits et 
méthodes culturales. mais aussi la réflexion sur 
la consommation et la diminution du gaspillage 
alimentaire tant sur les quantités servies que sur 
l’exploitation des déchets et des restes de cuisine 
(lombricompost, composteur et poulailler)

 • pour l’ensemble des groupes accueillis, en 
hébergement (centres de vacances, mini-camps) 
ou sans hébergement, les groupes étaient 
dehors, sur le terrain et dans des sites naturels 
aussi variés que le ried de muttersholtz, le ried 
d’ebersmunster, l’ile de rhinau, l’illwald, les 
bords de l’ill, la forêt rhénane, le piémont alsa-
cien, le val de villé… 

Ceci représente pour la partie loisirs : 

 • 299 demi-journées réalisées pour les accueils et 
séjours de vacances

 • 14 demi-journées réalisées pour les accueils de 
groupe à la journée

foCus sur des proJeTs
dispositif pej, collège d’Heiligenstein

en 2019, le collège du Torenberg d’Heiligenstein a 
participé à l’opération «Journée citoyenne». Journée 
qui a permis de proposer une prolongation de ces 
actions par le lancement d’un peJ avec les élèves de 
la section seGpa. 

de plus, un second peJ a été accepté pour une 
classe de Cm2 l’école des Tanneurs de barr. Ces 2 peJ 
avaient comme objectifs :

 • de découvrir la biodiversité dans et autour de 
l’établissement scolaire.

 • de réfléchir à comment attirer cette biodiversité 
au collège par la construction de nichoirs, de 
plantations…

 • de permettre aux élèves de la seGpa d’accueillir 
les élèves de Cm2, futurs collégiens, afin d’en-



9

lever les craintes, pour ces derniers, de changer 
d’établissement, de rythmes et de repères.

 • de mener un projet «cycle 3» Cm2-6ème. 

balade découverte du ried

C’est lors d’une balade de 2h/2h30 que nous 
sensibilisons notre public, qu’il soit scolaire ou loisirs, 
à la préservation du milieu sensible environnant, le 
ried.

nous utilisons plusieurs outils pédagogiques, 
principalement le livret de découverte du ried; 
livret qui nous permet de présenter le paysage du 
ried, les inondations par des photos comparatives 
des paysages inondés/ non inondés, la faune locale 
par des images telles que le courlis cendré, une 
lecture de paysage pour découvrir les différents 
milieux de cet espace naturel sensible et de son 
évolution dans le temps.

nous abordons à ce moment, la préservation 
des prairies et en particulier la faune qui y vit 
paisiblement grâce aux fauches tardives.

lors de la balade, les animateurs sensibilisent le 
public au bon comportement à tenir dans ce genre 
d’espace. rester sur les chemins, tenir les animaux 

domestiques attachés, éviter de crier, de courir 
dans les prairies, de cueillir des plantes, et surtout 
apprécier le moment en étant respectueux de la 
faune et de la flore.

découverte du milieu naturel ; tant en y 
allant qu’en le retrouvant dans l’assiette.

manger une soupe d’orties cueillies préalablement 
par les enfants, découvrir la richesse d’une prairie 
et d’en parler lors du plat à base de fromages 
fabriqués avec le lait de vaches nourries au foin des 
prairies tardivement fauchées, récolter les fruits 
sauvages glanés dans les haies riediennes autour de 
muttersholtz, voilà quelques exemples d’activités 
menées tant en classes de découverte qu’en séjours 
de vacances et de loisirs.

Cette expérience culinaire est un moment à part 
entière et une valorisation de notre démarche de 
préservation des espaces naturels locaux.
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seCTeur Grand publiC 

bilan du proGramme ecotouriSme 

malgré le Covid, ce programme  a été bouclé, 
souvent tout de même en effectif réduit, respectant 
les protocoles successifs.

nous avons, entre le 6 juillet et le 31 août 2020, 
réalisé une à deux sorties Grand public par jour. Ce 
programme revenant toutes les semaines de juillet 
et d’août.

le programme 2020 des sorties écotouristiques a été 
financé par le peTr sélestat centre alsace, le service 
environnement de la ville de sélestat, l’agence de 
l’eau rhin meuse et la Commune de muttersholtz. 
les communes de baldenheim, ebersmunster, 
ebersheim, Kintzheim, mussig, muttersholtz et 
sélestat sont partenaires du projet.

sélestat Haut Koenigsbourg tourisme et Grand ried 
tourisme ont participé à la promotion et la vente 
de certaines de nos sorties, soutenu par les dna et 

Tv2Com qui a réalisé un reportage sur les activités 
de l’été.

malgré une année très particulière et 100 partici-
pants de moins qu’en 2019, la saison fût excellente, 
au regard des contraintes. effectivement nous ne 
pouvions accueillir que 9 personnes par sortie au 
lieu des 15 personnes habituelles. en 2020, nous 
avons eu en moyenne 7 personnes par sortie, avec 
très peu d’annulation par rapport aux autres années.

pour compenser l’annulation de beaucoup de 
ses sorties, le service environnement de la ville 
de sélestat a décidé de nous demander 4 sorties 
supplémentaires « la nature citadine » que nous 
avons ajouté au programme estival. 

nous n’avons pas non plus proposer les tradition-
nelles balades en calèche qui ont été remplacées par 
la sortie « sur les chemins de muttersholtz » ayant 
pour principe de présenter les autres sentiers de la 
commune, puisque sensoried est resté fermé. Ces 
sorties ont été financées en partie par la Commune 
de muttersholtz.

intitulé de la sortie nb adulte nb enfant nb total
sur les traces du castor 31 20 51
a l'assaut de l'ortenbourg 18 12 30
sur les traces de la cité disparue 37 12 49
sur les chemins de muttersholtz 25 8 33
le daim, une escapade dans l'illwald 49 23 72
a la découverte des plantes du bien être 35 1 36
une nuit l'esprit nomade 16 18 34
balade nocturne entre douceur et frissons 36 29 65
la nature citadine 13 1 14
Tous à la pêche ! 30 42 72
le ried au pas des villageois   86
baldenheim 7 0 7
ebersmunster 14 3 17
mussig 35 13 48
muttersholtz 10 4 14
les villages du ried contés   25
baldenheim 6 1 7
muttersholtz 8 1 9
mussig 4 5 9
Total 374 193 567
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les sorties qui ont traditionnellement moins de 
participations ont plutôt bien fonctionné : « a 
l’assaut de l’ortenbourg », « sur les traces de la cité 
disparue » et « a la découverte des plantes du bien-
être ».

2020 a donc été une très bonne année pour l’éco-
tourisme d’un point de vue des fréquentations aux 
sorties. Toutes les mesures d’hygiènes, de distancia-
tion ont été prises et ont été communiquées lors de 
l’inscription. les sorties ont dû être adaptées mais le 
public était globalement satisfait et au rendez-vous.

Cette année encore, les familles ont été les plus 
nombreuses à participer à nos sorties. il est impor-
tant de continuer à cibler ce public lors de la prépa-
ration de nos sorties et de proposer du contenu 
adapté.

Cependant, certaines sorties concernent beaucoup 
moins les familles : « a la découverte des plantes du 

bien-être », « a l’assaut de l’ortenbourg » et « sur 
les traces de la cité disparue », elles doivent donc 
répondre aux attentes du public adulte qui y parti-
cipe davantage.

malgré la présence de nos plaquettes chez les 
hébergeurs et dans les grands sites touristiques 

c’est sans surprise que nous avons le plus de bas-
rhinois aux sorties, comme le montre le graphique 
ci-contre.

Globalement le public a été très satisfait de nos 
sorties, les trouvant variées, adaptées à tous et d’un 
bon rapport qualité prix. il est important de conti-
nuer à bien communiquer sur les sorties et leurs 
contenus afin d’éviter des incompréhensions ou des 
déceptions quant au contenu.

Cette année, les dna ont bien relayés les informa-
tions de notre programme nous aidant à compléter 
les sorties.

nous avons été très présents sur les réseaux sociaux, 
répondant aux questions et en rassurant sur les 
mises en place des mesures Covid.

le bouche à oreille prend de plus en plus d’impor-
tance, la qualité de nos animateurs et des anima-
tions est donc reconnue et facilite les inscriptions.

peu d’inscriptions ont été réalisées par les 
offices de tourisme, un travail va devoir être 
approfondi de ce côté afin d’être davantage 
efficace, notamment pour favoriser les inscrip-
tions des excursionnistes.

outre les sorties estivales nous avons tenu un 
bureau d’accueil touristique tous les jours de 
11h à 13h et de 16h à 18h, sauf le samedi de 
14h à 18h. le but était de renseigner le public 
de passage à la maison de la nature et de les 
envoyer vers l’exposition.

sensoried et la route étant fermé, il y a eu 
beaucoup moins de passages.

il y aura eu, du 6 juillet au 30 août, 482 personnes 
qui sont passées par le bureau d’accueil. l’exposition 
photo de benoît KoeniG,  a été visitée par 250 
personnes.

le public est majoritairement familial puisque nous 
avons compté 31% d’enfants, accompagnés de 
3% des 18-24 ans, 11% des 25-34 ans, 24% des 
35-49 ans, 21% des 50-64 ans et enfin 11% des 
plus de 65 ans.

48% des visiteurs provenaient du bas-rhin, 12% 
du Haut-rhin, 32% des autres régions. il y a eu 
6% d’allemands, 1% de suisses, 3% de belges et 
1% d’autres pays.

on constate donc beaucoup de locaux, ce qui 
reste cohérent avec les fréquentations aux 
sorties.
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en conclusion, la maison de la nature a sûrement 
bénéficié de l’appréhension du Grand public à se 
rendre dans les grandes villes et à se tourner vers 
davantage de sorties extérieures. en résulte un 
excellent taux de participation de 7 personnes par 
sortie en moyenne, sur les 9 personnes maximum 
autorisés.

mussig, qui a changé de maire, a montré une 
volonté de renouveler son offre lors des sorties « 
ried au pas des villageois ». il faudra donc rencon-
trer la nouvelle municipalité afin de l’accompa-
gner dans le renouvellement.

la Commune de muttersholtz a été d’un grand 
soutien en finançant les 8 sorties « sur les chemins 
de muttersholtz », ainsi que le service environne-
ment en nous sollicitant pour 4 sorties supplé-
mentaires, ayant ainsi étoffé notre programme 
qui a pu être proposé normalement tout l’été.

reste à maintenir tous les échanges et partena-
riat sur le long terme pour pouvoir continuer à 
proposer un programme riche et varié au grand 
public.
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la nature au Fil deS moiS 

la nature au fil des mois réunit les acteurs du 
territoire d’alsace centrale : les Communautés de 
communes du ried de marckolsheim, du Canton 
de villé, du val d’argent, de sélestat et du Canton 
d’erstein, les associations membres de la maison 
de la nature ou des adhérents ayant certaines 
compétences, tous les animateurs de la structure et 
des personnes extérieures (conférenciers, photo-
graphes, etc).

le peTr sélestat Centre alsace, le smiCTom d’alsace 
centrale, le sdea, la Commune de muttersholtz, 
la Collectivité européenne d’alsace, la région 
Grand est, le service environnement de la ville de 
sélestat, le prse et l’agence de l’eau cofinancent 
le programme et permettent ainsi la planification 
d’animations de qualité nous permettant d’offrir 
une large palette de sorties sur tout le territoire 
d’alsace centrale dans un objectif de dévelop-
pement de l’offre touristique et de promotion du 
patrimoine de ce territoire. les animateurs et guides 
s’engagent à avoir le moins d’impact possible sur 
les milieux que nous explorons et sensibilisent le 
public aux enjeux environnementaux. 2020 a été 
fortement impacté par la crise du Covid-19, nous 
avons dû adapter nos activités, les remodeler afin 
de convenir aux nouvelles mesures sanitaires, et 
réduire pour certaines le nombre de personnes 
dans le groupe. malgré cela nous avons eu une très 
belle année, avec une augmentation de la partici-
pation du public.

Quelques exemples détaillés

Quand l’hiver vient, l’illwald sommeille :

la forêt de l’illwald en hiver est sujette aux inon-
dations, au froid. Comment la faune et la flore 
s’adapte au milieu, quelles sont les conséquences 
des inondations, leurs bienfaits sur le milieu ? Tout 
cela est expliqué lors de cette animation au cœur 
du ried de sélestat.

traces et indices dans l’illwald :

le réseau hydrographique important, une forêt 
dense et de nombreuses prairies favorisent la 
présence de la faune dans cette forêt du ried de 
sélestat. le public, en recherchant des traces et 
indices, comprend l’enjeu de la préservation de ce 
milieu et de sa fragilité.

les plantes dans tous leurs états :

découverte de la flore de la forêt du ried de sélestat. 
par la nature du sol, l’omniprésence de l’eau et la 
richesse de milieu en découlent de nombreuses 
espèces végétales des plus communes aux plus 
rares.

promenade bucolique dans l’illwald :

le public est plongé au cœur des prairies du ried de 
sélestat et y découvre sa faune, sa flore et le milieu. 
nous expliquons à quel point la nappe phréatique 
joue un rôle important sur le milieu.

on s’active pour la biodiversité :

Comment muttersholtz préserve la richesse de son 
ried grâce à des actions de restauration de mares, 
la plantation de haies, l’ensemencement de prairies 
etc… lors de cette balade tout est expliqué et on 
comprend mieux l’importance de la biodiversité et 
l’urgence de la préserver.
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date intitulé de la sortie nb adulte nb enfant nb total
18-janv-20 atelier 100% fait maison 13 0 13
01-févr-20 Quand l'hiver vient l'ill*wald sommeille 8 2 10
07-févr-20 Conférence : le jardin du paresseux 245 2 247
22-févr-20 atelier 100% fait maison 13 0 13
07-mars-20 atelier cuisine végétarienne 14 0 14
28-mars-20 Traces et indices dans l'illwald 12 3 15
28-mars-20 osterputz de muttersholtz 30 0 30
04-avr-20 le luxe pour ma poule 15 0 15
18-avr-20 Histoire de nature et de mystères 0 0 0
25-avr-20 les plantes dans tous leurs états 15 0 15
26-avr-20 viticulture et biodiversité 0 0 0
02-mai-20 découverte énergétique de la forêt 9 0 9
16-mai-20 la nature citadine 13 1 14
30-mai-20 promenade bucolique dans l'illwald 7 2 9
06-juin-20 prairie à papillons et compagnie 6 2 8
06-juin-20 a vos machine, prêt ? Cousez ! 9 1 10
13-juin-20 Cuisine sauvage sur votre territoire 8 0 8
20-juin-20 les oiseaux parlent aux oiseaux 8 1 9
08-juil-20 Cuisine sauvage sur votre territoire 9 0 9
05-août-20 Cuisine sauvage sur votre territoire 9 1 10
05-sept-20 on s'active pour la biodiversité 5 0 5
19-sept-20 les mystérieuses îles du rhin 11 2 13
26-sept-20 Cuisine sauvage sur votre territoire 12 0 12
10-oct-20 le champignon, c'est hallucinant 18 0 18
16-oct-20 les restes délicieux 14 0 14
24-oct-20 atelier 100% fait maison 11 1 12
07-nov-20 Cuisine sauvage sur votre territoire 0 0 0
21 et 22/11/20 le saule pour vanner ensemble 9 0 9
28-nov-20 une vie de compost 11 0 11
05-déc-20 fabrication de mangeoire à oiseaux 12 5 17
Total  510 18 528

annulé pour 
cause de covid

déplacé, mais 
réalisé

les mystérieuses îles du rhin :

balade au bord du rhin, sur l’île de Gerstheim, dans sa 
forêt riche et encore soumise aux crues. faune, flore, 
milieu, tout y est expliqué, raconté et on comprend 
mieux l’importance du rhin sur la richesse du sol et 
donc de la biodiversité.

Toutes les sorties, dans ces deux programmes, sont 
organisées dans le respect des milieux. il y a au 
maximum 15 personnes pour éviter un impact trop 
fort sur le milieu.

les participants viennent majoritairement du terri-
toire, à 75% de bas-rhinois, 15% de haut-rhinois et 
10% en été venant d’autres régions.

Toutes les sorties ont une durée moyenne de 3h et 

se trouvent sur le territoire d’alsace centrale. pour 
2021, nous souhaitons privilégier le règlement en 
ligne systématique avant chaque sortie afin d’éviter 
des désistements de dernière minute. 

528 inscriptions en 2020, représentent 48 personnes 
de plus qu’en 2019, dans un contexte peu favorable 
et avec des groupes réduits. le taux de remplissage 
moyen par sortie étant de 80%, l’objectif d’une 
hausse a été atteint et nous ferons notre possible 
pour continuer à l’augmenter.

pour l’année 2021, nous espérons pouvoir maintenir 
le nombre d’activités proposées. pour cela nous 
allons maintenir nos sorties et ateliers proposés par 
les bénévoles mais aussi chercher des partenariats 
nouveaux et renforcer les anciens tout en conti-
nuant à proposer des activités de qualité.



16

aCTion manGeons sain 2020

accompaGnement pédaGoGiQue

le contexte :

dans les semaines suivant le déconfinement, il 
a été difficile de recontacter les établissements, 
toutes nos sollicitations sont restées sans réponse. 
situation compréhensible dans les conditions de 
reprise qu’ils devaient mettre en œuvre. aussi nous 
leur avons proposé des interventions d’activités 
extérieures. nous leur avons mis à disposition 
les liens You tube pour visionner les 13 vidéos de 
recettes de cuisine (produits locaux et plantes 
sauvages) réalisées durant le confinement.

collège marckolsheim :

20h d’intervention face public :
80 élèves

pour cette deuxième année d’accompagnement, 
nous sommes intervenus sur 4 classes accompa-
gnés des professeurs de svT et français. et ainsi 
nous avons sensibilisé 80 élèves de 5ème sur le 
gaspillage alimentaire et pour comprendre l’origine 
et la qualité des produits. nous avons pu accompa-
gner la vie scolaire à prendre l’habitude d’envoyer 
les élèves au bar à salade, écrire les particularités et 
l’origine des produits consommés pour le repas de 
midi.

avec les 10 eco délégués nous avons projeté des 
actions de sensibilisation auprès des autres élèves et 
travaillé au jardin pour mettre en avant la notion de 
saison et l’évolution d’un légume ou d’une céréale.

collège d’obernai :

nous rencontrons l’équipe du collège avant les 
vacances de la Toussaint le 16 octobre pour une 
présentation du projet. nous interviendrons 4 fois 
ou plus, avant les vacances de noël, selon la dispo-
nibilité de l’établissement. aussi ces interventions 
dynamiseront les actions 2021

Formation deS cuiSinierS de collèGe

annulé covid

bilan deS ac tion menéeS

Formation du 16/9 et 14/10/2020 

a la maison de la nature du ried et de l’alsace Central
14 stagiaires
Ces deux jours sont répartis entre les cuisiniers n et 
les n+1

les cuisiniers présents avaient en partie déjà parti-
cipé aux formations précédentes, pour d’autre c’est 
l’inconnu, donc deux niveaux d’attentes.

nous abordons les différentes situations de gaspil-
lage, nous ciblons les besoins par rapport à chaque 
thématique et votons de manière démocratique les 
priorités à donner dans l’élaboration des contenus 
de formation.

nous avons travaillé avec un diététicien du réseau 
Cardio prévention obésité alsace - réseau jeunes 
sur les obligations diététiques indiquées dans le 
GrCm et sur l’apport de nutriment dans le régime 
végétarien et notamment en focalisant sur le fer, 
nutriment indispensable à la période de l’adoles-
cence avec une différence de besoin entre filles et 
garçon.

Ce moment était riche de pistes d’exploitation pour 
les cuisiniers mais aussi pour valoriser leur travail 
auprès des convives afin d’atteindre une compré-
hension du régime végétarien et de la notion de 
nutriment abordé par les élèves en classe.

Formation année n du 4 /11/20 

au collège de Geispolsheim 

annulé covid

Formation année n du 2 /12 

au collège freppel d’obernai

annulé covid
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Formation année n+1 le 9/12

nous avons réaliser cette formation en visioconfé-
rence  sur le thème de la culture de l’alimentation. 
les stagiaires on parcouru la gastronomie à diffé-
rente époque ; de la cuisine d’apicius durant l’anti-
quité à la cuisine médiéval de la fin du moyen age et 
notamment la diététique médiéval. l’intervention 
d’un diététicien a pu conforté les cuisiniers sur 
l’intérêt de certain produits utilisé à cette époque et 
leurs valeurs nutritionnel. les cuisinier ont produit 4 
banquets adapter à la restauration collective  pour 
2021. 

différentes façon de partager à la communauté 
éducative ont été utilisées.

Ce temps de formation  à pris beaucoup de prépara-
tion ; sélection de 50 recettes, recherche et mise en 
forme des contenus et valorisation de ces banquets 
par un document pédagogique. 

Formation des Services civiques

annulé covid

ac tion complémentaire, Faite 
durant le conFinement 

réalisation de 13 vidéos sur les plantes sauvages du 
jardin.

les recettes avec ces mêmes plantes en cuisine. 
nous avons abordé et partagé la mise en avant 
des produits locaux et bio, les préservations des 
ressources en eau. a chaque vidéo la recette était 
fournie

réalisation de 4 vidéos pour le château du HK sur 
l’usage des plantes au moyen âge et recette de 
cuisine contemporaine

l’ensemble de ces vidéos a été mis à disposition des 
établissements scolaires d’alsace centrale à travers 
un lien You tube. elles ont été publiées sur les 
réseaux sociaux sous le nom de « 16 h 12 la recette » 
Certaines ont touché jusqu’ à 10 000 personnes

liens :

https://www.youtube.com/watch?v=tda7iaJX5va&list=pluseoezm6pKaWcg9a84mYZ2pKQb3ps5tz&index=4
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bénévolaT eT vie assoCiaTive
en 2020 la maison de la 
nature du ried et de l’al-
sace centrale a 79 adhé-
rents dont une quinzaine 
de bénévoles actifs.

Ceux-ci se sont retrouvés 
lors de 3 réunions pour 
échanger sur les besoins 
de la structure en aide 
bénévole lors de salons 
ou manifestations, lors 
de l’animation de sorties 
Grand public et tout ce 
que cela implique en 
besoins, des aides ponc-
tuelles administratives ou 
de communication etc. 
nous n’avons pu orga-
niser plus de réunions à 
cause de la pandémie.

une subvention du fond 
de développement de 
la vie associative a été 
accordée pour le fonc-
tionnement à hauteur 
de 2500€ en 2020 et une 
demande de financement 
pour de la formation sera 
demandée en 2021.

Cela nous a permis 
d’organiser une sortie 
« découverte énergétique 
de la forêt » en juillet 2020 
et une sortie « histoire de 
nature et de mystères » en 
avril 2020 qui n’a pas pu 
avoir lieu. les bénévoles 
ont été à l’initiative de l’organisation d’une confé-
rence en février.

le sentier pieds nus n’a pas été ouvert mais la saison 
touristique oui, les bénévoles ont été très impliqués 
dans l’accueil du Grand public à la boutique et à 
l’exposition de benoît KoeniG.

le bénévolat est également une aide précieuse 
dans la communication des activités de la struc-
ture, puisque lors des deux campagnes d’envois 
en nombre ils ont été présents, ainsi que lors de la 
distribution des programmes et flyers.

enfin, la tenue de stand d’information est possible 
uniquement grâce à l’implication de nos béné-
voles qui ont su s’emparer d’outil de promotion et 
d’animation sur stand. ils ont participé  à 1 stand en 
2020 ; le salon « made in alsace ».

ils ont pris part aux soirées vannerie organisées 
tous les jeudis soir entre novembre 2019 et début 
mars 2020 ainsi qu’aux soirées « cassage de noix » 
proposées pour préparer l’huile de noix vendue au 
distributeur de produits locaux.

le bénévolat à la maison de la nature a représenté 
en 2020 plus de 600 h, un grand merci à tous pour 
leur soutien et leur implication.
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seCTeur ConCepTion eT 
aCCompaGnemenT

SenSoried 2020

du fait du contexte sanitaire, la maison de la nature, 
en concertation avec la Commune de muttersholtz 
a pris au printemps la décision de ne pas ouvrir le 
sentier pieds nus pour la saison 2020. le protocole 
lourd alors en vigueur ne pouvait être mis en place 
par nos équipes (en grande partie bénévoles). nous 
ne pouvions pas garantir la sécurité sanitaire des 
nombreux visiteurs.

Cette fermeture représente un manque à gagner 
de l’ordre de 28 627 € pour 2020 (casiers + ventes 
distributeur + paiement des groupes constitués, 
dons).

nos équipes techniques ont pu néanmoins travailler 
sur la préparation de nouveaux aménagements 
qui seront proposés en 2021 et mener 4 sorties 
grand public en lien avec le sentier. l’exposition en 
extérieur des photos de benoit Koenig (riedmann) 
a été également reportée à 2021. en 2020 nous 
avons exposé ses travaux dans le hall d’accueil de 
la maison de la nature, lui permettant de communi-
quer sur son livre rêve’ried.

des financements feader et de la commune de 
muttersholtz en lien avec la région Grand est ont 
pu être reportés pour la préparation de la saison 
2021  : conception d’un livret groupe, educ’tour 
pour office du Tourisme, spectacle en plein air

les frais de maintenance du distributeur qui a été 
vandalisé 3 fois posent problèmes. Heureusement 
pour l’instant ils sont couverts en partie par 
l’assurance.

mut terSHoltz 2050, demain 
commence aujourd’Hui.

la maison de la nature a poursuivi en 2020 le projet 
muttersholtz 2050, demain commence aujourd’hui. 
Ce projet vise, à l’échelle du village, à mobiliser les 
habitants et acteurs afin de co-construire et mettre 
en œuvre collectivement un plan d’actions citoyen 
concret en faveur de la transition écologique, éner-
gétique et du développement durable.

le contexte sanitaire de l’année 2020 a néanmoins 
freiné l’avancement de cette démarche participa-
tive impliquant des habitants de muttersholtz. des 
porteurs d’action impliqués (parfois public vulné-
rable), des habitants ont spontanément freiné leur 
participation pour limiter les contacts et la prise de 

risques. la démarche a pu néanmoins perdurer en 
s’adaptant à la situation.

la fabrique de la mobilité douce « se déplacer de 
manière apaisée et fluide dans le village » démarrée 
en septembre 2019, a eu du mal à se retrouver en 
présentiel sur le terrain en 2020. 2 réunions dont 
des modalités de participation à distance ont 
été proposées pour permettre au groupe d’une 
douzaine de personnes de finaliser ses propositions 
sur ce thème

Certaines initiatives de la fabrique du faire, portées 
par des habitants et bien en place en 2019 se sont 
momentanément arrêtées. empêchés pendant le 
confinement certains porteurs de projets souhaitent 
encore limiter les contacts et les prises de risque. 
ainsi l’atelier couture, l’espace de gratuité sont pour 
le moment en « dormance » ;

d’autres initiatives portées par les habitants ont  
perduré   : le jardin partagé (constitué depuis en 
association), la bibliothèque de rue et le café litté-
raire. la maison de la nature a continué de répondre 
à leurs besoins (communication, relecture d’un 
dossier de demande de subvention, besoin en petit 
matériel)
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la maison de la nature a accompagné la mise en 
œuvre de certaines actions de la fabrique du vivre 
ensemble, en plus du jardin partagé : 

un groupe « arbres » (7 personnes) dont l’objectif est 
de re-végétaliser l’espace à l’intérieur du village pour 
mieux vivre les épisodes de canicule et renforcer la 
biodiversité (2 rencontres avec le groupe / 1sortie 
terrain / 1 rencontre avec le maire)

un groupe (4 personnes) autour de la création 
d’une maison citoyenne au cœur du village (2 
réunions et une visite de locale avec la Commune 
de muttersholtz)

enfin, la maison de la nature a mis à profit le 1er 
confinement pour rendre compte de l’action auprès 
des financeurs et rechercher de nouvelles pistes de 
soutien pour la poursuite de la démarche (dreal 
Grand est et ademe).

la page facebook du projet a vu son nombre 
d’abonnés passer de 280 fin 2019 à 398 fin 2020.

pilotaGe et animation d’un projet 
alimentaire territorial (pat) à 
l’écHelle de l’alSace centrale

le petr sélestat-alsace centrale s’est engagé depuis 
fin 2018 dans l’élaboration concerté d’un paT pour 
faire de l’alsace centrale un territoire d’agriculture 
durable. il en a confié le pilotage et l’animation 
à la maison de la nature. l’année 2019 avait été 
consacré à définir avec les acteurs et valider avec 
les élus les axes de travail qui devaient être mis en 
œuvre concrètement en 2020.

la crise sanitaire a drastiquement limité la mise en 
œuvre des actions qui fin 2020 ont été replacées 
dans un nouveau calendrier d’action pour 2021. 
la maison de la nature a continué à animer avec le 
peTr le groupe projet de la démarche. 

Concernant chaque axe du paT :

s’engager dans une restauration scolaire durable  : 
du fait du contexte sanitaire et du report du second 
tour des élections municipales, il a été décidé de 
travailler avec les nouveaux élus des intercommu-
nalités au printemps 2021.

développer une culture alimentaire durable  : 
une semaine de l’alimentation durable organisée 
une première fois pour mai 2020, a été reportée à 
l’automne et à nouveau annulée du fait du second 
confinement. elle sera reprogrammée à l’automne 
2021  avec ciné débat, conférences, visites et anima-
tions sur le thème de l’alimentation et de l’agricul-
ture durable.

Créer des filières de proximité durables : un groupe 
rassemblant des producteurs laitiers pour réflé-
chir à un outil local de transformation collectif a 
été constitué et s’est réuni à 2 reprises en 2020. il 
permettra de rédiger un cahier des charges pour 
une étude de faisabilité d’un outil collectif à partir 
des besoins et envie d’agir exprimées par les 
producteurs. un second groupe se constituera en 
2021 pour réfléchir à un outil de valorisation des 
excédents de fruits et légumes.

maintenir et développer localement une agriculture 
durable  : cet axe reste à construire précisément et 
sera reporté à l’automne 2021.

accompaGnement de la commune 
de mut terSHoltz danS Sa démarcHe 
trame verte et bleue

la maison de la nature accompagne avec la lpo 
depuis fin 2018 la commune de muttersholtz dans 
la mise en œuvre de son projet de développement 
de la Trame verte et bleue.

en 2020, les projets suivants ont continué d’avancer 
malgré le contexte sanitaire :

un projet entre agriculture et nature, 
économie et écologie

la commune de muttersholtz porte une ambition 
de développement d’une agriculture durable, qui 
préserve la biodiversité locale et permette aux agri-
culteurs locaux de vivre de leur métier.

en 2019, elle a confié à la maison de la nature, le 
pilotage et l’animation d’une démarche de concer-
tation qui a pour objet de construire avec le monde 
agricole local des actions en faveur de la biodiver-
sité dans le ried autour de muttersholtz, tout en 
préservant durablement l’agriculture du ried. 
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l’année 2020 a été consacrée à l’animation de 5 
réunions participatives de co-construction qui ont 
donné lieu à la rédaction d’un accord, véritable plan 
d’action à mettre en œuvre. la maison de la nature 
a également animé à l’automne une réunion d’attri-
bution des terres communale selon les nouvelles 
règles d’attribution définies par le groupe, dans le 
cadre de la concertation.

réalisation de chantiers participatifs

l’objectif de cette 2ème action est d’organiser 
plusieurs journées de chantiers participatifs afin de 
reconstituer la Trame verte et bleue de la Commune. 
en 2020, 5 chantiers ont pu avoir lieu. deux chan-
tiers (15 participants en février et 10 en juillet) à 
destination du grand public ont permis d’effectuer 
des fauches chirurgicales manuelles afin de rouvrir 
une haie et permettre la floraison de fleurs comme 
l’œillet superbe. deux autres chantiers (10 partici-
pants en septembre et 15 en octobre) ont respecti-
vement permis l’arrachage de 1 are de renouée et la 
semence de 7 000 m² de prairie. enfin, une dernier 
chantier réalisé avec 3 classes de l’école élémentaire 
(75 élèves) ont permis la plantation d’environ 300 m 
de haie en milieu agricole. 

développer un partenariat entre les 
acteurs associatifs impliqués sur les 
enjeux de la tvb 

l’objectif de cette 3ème action est de créer des 
synergies et du lien entre les acteurs associatifs 
du village impliqués sur les enjeux de Trame verte 
et bleue dans l’optique de réaliser ensemble des 
projets concrets. deux réunions participatives 
réunissant 7 associations et 10 participants en 
moyenne ont permis d’aboutir à la proposition de 
plusieurs actions qui devront être sélectionnées et 
approfondies lors d’une 3ème et dernière réunion 
début 2021. le reste de l’année sera dédié à leur 
mise en œuvre. 

accompaGnement d’une demarcHe 
de developpement durable au 
Sein du cabinet comptable cac 
oberHauSerGen

la maison de la nature accompagne cette entreprise 
dans une démarche de sensibilisation au dévelop-
pement durable et de mise en œuvre du change-
ment avec les salariés volontaires. Cette démarche 
doit permettre d’aboutir à un plan d’action concret 
en faveur du développement durable.

elle a pour objectif de sensibiliser les salariés aux 
questions environnementales, partir de leurs préoc-
cupations et définir avec les volontaires des défis 
à relever et des actions à mettre en œuvre dans le 
cadre professionnel.

en février 2020 une matinée avec l’ensemble des 
salariés a permis de présenter le diagnostic et définir 
collectivement les défis à relever.

la crise sanitaire a ensuite compliqué le démarrage 
du groupe projet. il s’est réuni le 6 octobre pour 
sélectionner et approfondir les défis («  identifier 
des outils favorisant le bien-être au travail, réaliser 
des économies d’énergie, réduire la production de 
déchets papier, etc.). en 2021, 2 réunions supplé-
mentaires permettront de proposer collectivement 
des actions en réponse aux défis.

accompaGnement du projet trame 
verte et bleue autour du cHamp du 
Feu

en 2019, la maison de la nature a accompagné les 
5 Communes (breitenbach, albé, saint-martin, le 
Hohwald et maisonsgoutte) impliquées dans cette 
démarche sur 3 volets d’actions.

interprétation 

l’objectif est de réaliser 5 parcours d’interprétation 
sur les Communes de saint-martin et breitenbach 
sur les thèmes  : du cours d’eau, de la mare, du 
verger de montagne, de la forêt humide et de la 
forêt sommitale. a cela s’ajoute la rédaction de 3 
études d’interprétation pour les Communes du 
Hohwald, d’albé et de maisonsgoutte. en 2020, les 
maquettes des panneaux ont été réalisées et l’avan-
cement du travail validé par un comité de pilotage 
qui s’est réuni 2 fois sur l’année. le projet a pris du 
retard suite au Covid, il sera finalisé en 2020 avec la 
finalisation et l’installation des panneaux sur site 
courant 2021.
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Sensibilisation du public scolaire

en 2019, le programme d’intervention pédagogique 
a été conçu en concertation avec les enseignants, le 
porteur de projet et la maison de la nature. en 2020,  
16 demi-journées d’intervention ont pu être réali-
sées malgré le Covid avec les écoles des 5 communes 
impliquées dans le dispositif Trame verte et bleue 
autour du Champ du feu. les restrictions de dépla-
cements et l’interdiction de mélanger les classes de 
différentes écoles ont en revanche eu raison du projet 
de réalisation d’un jardin écologique à proximité du 
futur rpi. a la place, les animations ont porté sur la 
découverte de la Tvb autour de chacune des écoles 
(découverte de la mare, des chauves-souris…)

Sensibilisation du grand public

en 2020, 5 sorties ont permis de faire découvrir les 
enjeux de la Trame verte et bleue au grand public, 
principalement aux habitants des communes impli-
quées. les thèmes des sorties étaient  : accueillir la 
biodiversité autour de chez soi, la mare, la fabrica-
tion de nichoir à oiseaux et à chauve-souris et une 
balade général sur le thème de la Tvb.

création d’une charte d’engagement 
grand public

en lien avec la chargée de mission Trame verte et 
bleue, la maison de la nature a conçu et rédigé une 
charte d’engagement à destination des personnes 
ayant bénéficié d’une aide du dispositif pour  : 
planter des arbres fruitiers, installer des nichoirs à 
oiseaux et à chauve-souris. 

interprétation de 3 SiteS natura 
2000

en 2020, la maison de la 
nature du ried a conçu 
les premières maquettes 
de 5 panneaux et 5 
kakémonos destinés à 
interpréter 3 sites natura 
2000. l’avancement du 
travail d’interprétation 
a été réalisé lors de 2 
comités de pilotage. la 
finalisation et la pose des 
panneaux aura lieu dans 
la première partie de 
l’année 2021.

pilotaGe de la concertation pour 
un nouveau cœur de villaGe à 
mut terSHoltz

en partenariat avec la Commune de muttersholtz, 
la maison de la nature anime et pilote ce dispositif 
de concertation qui a été lancé en mai 2019. il s’arti-
cule autour de 2 groupes de concertation. le 1er a 
pour objectif de mobiliser les habitants, commer-
çants et acteurs associatifs sur la définition d’un 
programme d’aménagement du Cœur de village. le 
second groupe travaille sur la réalisation d’un cahier 
des charges d’une future résidence senior dont la 
construction a été envisagée dans le Cœur de 
village. l’amo est assurée par l’aTip pour le groupe 
« Cœur de village » et par le Caue pour le groupe 
« résidence senior ».

après avoir réalisé un état des lieux pour 
comprendre et identifier les préoccupations des 
habitants et des parties-prenantes sur le thème et 
lancé la concertation en 2019 lors d’une soirée, la 
première réunion pour chacun des 2 groupes a lieu 
en 2020. lors de ces temps participatifs, les partici-
pants ont pu partager leur vision de la situation et 
se fixer des défis à relever. les 2 dernières réunions 
pour chaque groupe n’ont pu avoir lieu en 2020 à 
cause du Covid. elles se dérouleront en 2021. 

conception et réaliSation d’un 
Sentier d’interpretation et d’une 
viSite Guidee Sur le tHème de la 
tranSition 

mené en partenariat avec la Commune de 
muttersholtz, ce projet a permis la réalisation de 10 

stations d’interpréta-
tion sur les thèmes de 
l’énergie, de la biodi-
versité et plus globa-
lement de la transition 
écologique et solidaire. 
en plus de cet équi-
pement, la maison de 
la nature a conçu une 
visite guidée à destina-
tion du grand public et 
du public scolaire vient 
compléter cette offre. 
elle a été proposée à 
2 groupes durant l’été 
et un livret pédago-
gique a été remis à la 
Commune. 
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rApport finAnCier
bilan
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CompTe de résulTaT
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budget prévisionnelBudget prévisionnel 2021
et comparaison 2020

CHARGES Prévision 2020 réalisé 2020  prévisionel  
initiale covid "2021

60 - Achats 188 969,33         103 191,35  111 900,00  
- Prestations de services 42 350,00           22 678,32    24 000,00    
- Achat de matières et fournitures 146 619,33         80 513,03    87 900,00    
- Autres fournitures -                       -                -                
61 - Services extérieurs 50 580,00           32 527,18    40 600,00    
- Locations 17 600,00           2 068,00       5 200,00       
- Entretien et réparation 21 700,00           21 262,19    25 700,00    
- Assurances 6 800,00             6 884,50       6 900,00       
- Documentation 4 480,00             2 312,49       2 800,00       
62 - Autres services extérieurs 54 420,00           43 481,34    47 120,00    
- Rémunération intermédiairs et honoraires 23 550,00           22 762,88    24 700,00    
- Publicité, publication 3 500,00             1 967,07       1 000,00       
- Déplacements missions 13 800,00           6 202,36       10 050,00    
- Frais postaux et de télécom 8 370,00             8 652,21       6 270,00       
- Services bancaires et autres 5 200,00             3 896,82       5 100,00       
63 - Impôts et taxes 8 280,00             7 161,50       7 500,00       
- Impôts et taxes sur rémunération -                       -                -                
- Autres impôts et taxes 8 280,00             7 161,50       7 500,00       
64 - Charges du personnel 646 952,37         458 837,81  638 500,00  
- Rémunération du personnel +charges sociales 642 752,37         458 837,81  634 700,00  
- Indemnités de stage / service civique 4 200,00             -                3 800,00       
65 - Autres charges de gestion 700,00                430,04          500,00          
66 - Charges financières -                       -                -                
67 - Charges exceptionnelles -                       8 383,59       -                
68 - Dotation aux amortissements 93 537,00           131 283,65  50 000,00    
69- Impôts sur les produits financiers -                       -                

TOTAL DES CHARGES 1 043 438,70     785 296,46  896 120,00  
-                
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70 - Ressources propres 513 645,00         256 096,87  366 040,00  
- Prestations de services: participants 458 800,00         229 751,57  316 500,00  
- Vente de marchandise 3 595,00             1 456,70       1 340,00       
- Produits des activités annexes 51 250,00           24 888,60    48 200,00    
74 - Subventions d'exploitation 364 777,70         393 614,06  414 080,00  
- État : DREAL -                       -                -                
- Ademe 3 294,00             8 940,00       -                
- Rectorat -                       -                -                
- Région Grand Est 34 150,00           26 000,00    28 000,00    
- Départements : BAS-RHIN 67 084,00           67 080,00    67 080,00    
- Pays 43 000,00           43 000,00    8 000,00       
- Autres collectivités 89 850,00           91 500,00    103 000,00  
 - PRSE -                       -                15 000,00    

-                                                                                  -                       -                -                
- Autres établissements publics : -                       -                -                
  Communes et communautés de communes -                       -                -                
  Agence de l'eau 95 607,00           78 204,84    88 000,00    
- Autres subventions 31 792,70           78 889,22    105 000,00  
75 - Autre produit de gestion 7 726,00             6 721,34       7 000,00       
- Cotisations, dons manuels ou legs 7 726,00             6 721,34       7 000,00       

-                       -                -                
reste à trouver -                       -                -                
76 - Produits financiers -                       325,58          -                
77 - Produits exceptionnels 1 650,00             11 937,37    
78 - Reprises sur amort. prov. et report de ress. 155 240,00         115 510,00  109 000,00  
79 - Transfert de charges 400,00                7 968,42       -                

TOTAL DES PRODUITS  1 043 438,70     792 173,64  896 120,00  
déficit ou excédent 6 877,18       -                


